

No se devuelven los originales

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias  
Sábado 21 de Agosto de 1920

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

### Tribuna pública

#### Más consideraciones

## De la administración municipal

Se dice: «Nosotros, la minoría republicana del Ayuntamiento, al discutir por la Junta municipal de Asociados los presupuestos municipales para 1921, apoyamos decididamente el proyecto presentado por don Santiago García Sanabria.»

Exacto, exacto; pero a esa labor del citado vocal asociado se unió la minoría republicana, no por convicción ni fe en aquella, sino porque entendió seguramente, que habría de hacer más aprurada y afictiva la situación económica municipal y que el fracaso del alcalde sería ruinoso y definitivo, y encima de ese fracaso se asentaría fuertemente la dominación republicana municipal. Porque los republicanos estudiaron las soluciones propuestas por el señor García Sanabria, ni éste, con aquellas, atendió a la salvación de la Hacienda municipal, sino a fortalecer, con menor precio de aquella, los intereses comerciales, proponiendo arbitrios que a más de legales, necesitaban una nueva y más complicada administración, precisamente en los instantes en que el Ayuntamiento no se hallaba en condiciones de acudir a impuestos desconocidos y a ensayos recaudatorios.

La supresión del impuesto sobre especias para el Consumo, alma y vida de la reforma del señor García Sanabria, representaba no solamente la completa ruina del Erario municipal, sino también un enorme perjuicio económico para las clases más modestas de este término municipal, favoreciendo únicamente a las gentes acomodadas, que son las que están capacitadas para adquirir al por mayor las mercancías gravadas, ya que las compras al detall no pueden beneficiarse con la baja que implicaría la supresión del expresado impuesto.

Y así, cada vez que se les propone economías que afectan a servicios donde ellos predominan, como los de la Casa de Socorro, Banda de música, etc., etc., ponen el grito en el séptimo cielo como ocurrió en la sesión pasada.

Y hoy como ayer, y mañana como hoy, la administración que les es más grata será aquella que, como la del Capítulo de Enseñanza, desperdigue el dinero municipal en beneficio de los salvadores, de los redentores, de los inviolables ideales republicanos.

Y yo, a pesar de la fútil y dolorosa experiencia del pasado, desearé el cumplimiento de los planes del señor Oroz o, quien, parodiando a Lerroux, ha dicho desde la tribuna de la «Junta Republicana»: «Queremos gobernar.»

P. NIEBLA.

19 S 920.

### PEQUEÑECES

## El "jaleo" de un arbitrio

Al ir ayer nuestro reportero municipal al Ayuntamiento con objeto de hacer la información de aquel Centro, un núcleo de jóvenes cigarreras que salían un tanto alborotadas del despacho de la alcaldía, le despertó la curiosidad, e intrigante se preguntó: ¿Tendremos aquí el pleito peninsular entre cigarreras asociadas y no asociadas?

Indagamos, y las noticias, recogidas en buena fuente, nos proporcionaron un asunto que por los pintorescos arrequiros de que está pimentado no nos resistimos a ponerlo en conocimiento de nuestros lectores.

Es el caso de que un enviado del alcalde se entrevistó con un excitado joven industrial tabaquero para que antes de acudir al apremio se avisase a satisfacer un arbitrio que adeuda al Municipio desde algún tiempo por apertura de establecimientos, que en este se trataba de un taller de cigarreros que confeccionan cigarrillos de papel. Dicho arbitrio debe pagarse cada diez años.

E, industrial en cuestión se negó terminantemente a hacerlo efectivo y llegó a más: cerró el taller en plan de terminar con el negocio, enviando a las cigarreras a dar con el alcalde como responsable de su radical resolución.

Y las cigarreras fueron en procesión a ver al señor Vandewalle, quien les explicó la legalidad del arbitrio, y más detalles convincentes de la poca razón que asienta al dueño de la industria. Esta estuvo también en la alcaldía, despachándose con un «sans fagon» rayano en el desatento que permitió el Alcalde por tolerancia de la amistad que los une—y amenazándole con que las cigarreras irían en queja al Gobernador.

Pero las cigarreras aparecieron de nuevo ante el Alcalde exponiéndole que iban a quedar sin trabajo por la mezquindad del arbitrio que si siquiera tenía el carácter de «extraordinario».

Comprendiéndolo así el Sr. Vandewalle, y como la contumacia del industrial en no pagar el arbitrio podía ser un pretexto para dejar un negocio que no rinde halagadoras utilidades, y como hasta el periodo electoral en que nos encontramos se lleva a pensar lo mucho y lo malo, dicha autoridad pagó de su propio peculio los cinco duros que importaba el arbitrio.

No sabemos qué habrá pensado el joven industrial al ser entregado por sus cigarreras el solemne documento que solucionaba el conflicto. Tampoco sabemos si llevará a la práctica la amenaza que deja escapar en un pequeño y curioso comunicado sobre este asunto que publica en «El Progreso» de ayer. Se verá precisado—recordamos haber leído— a trasladar su industria fuera de esta isla. La cosa no es para tanto...

Miel de caña superior de la Palm; de venta establecimiento Antonio Lorenzo González. San Francisco 25.

### La elección de mañana

## La Candidatura Monárquica

Ayer se hizo pública la siguiente Candidatura que la coalición monárquica apoyará en las elecciones parciales que mañana domingo se verificarán en el primer Distrito, Toscal de esta Ciudad.

D. Manuel Cruz Delgado, conservador.

D. Francisco Rodríguez Herrera, liberal.

D. Eloy Sansón y Pons, conservador.

Conocida la significación de estos elementos de las derechas, nos permitimos recomendar a nuestros amigos emitan sus sufragios en favor de tal candidatura monárquica, como la más conveniente a los intereses católicos, únicos que nos guían.

### Pinceladas

## MOMENTOS DE ENCANTO

Nada que me entusiasme y cautivo tanto como la risa y la charla armoniosa de esos pequeños querubos de rubias o negras guedejas, cuyas almitas no alcanzan a comprender aún las miserias humanas.

Hay en ellos un encanto para mí inexplicable; existe en sus ojos picarones e ingenuos, no sé qué dulzura; no sé qué atracción en su sonrisa encuentro, que a ellos me lleva para embriagarme en el delicioso aroma de su espiritualidad, en la fragancia que despiden sus tiernos corazones, abiertos, muy abiertos al cariño y cerrados herméticamente a las impurezas sociales...

Por si el lector no la conoce, por si no se ha deleitado nunca escuchándola recitar bellos versos—algunos de su madre—no he de sustraerme al propósito, que desde hace algún tiempo me anima, de ofrecerle aunque sea una pobre idea de cómo es y cuánto vale Merceditas Foronda y Pinto.

Cuando me dijeron que eran cinco los años que contaba me resistí a creerlo. Imposible me parecía, que tan niña se pudiera ser una artista consumada; viendo como aquella cabezita rubia hacia tan bellas cosas, no pude menos de pensar en que es un influjo prodigioso, algo sobrehumano, lo que le da vida e imprime en ella fuerzas para empresa tan difícil y delicada.

Eleando a la Virgen una piegaría la he visto mudar de color, tornarse triste y dejarse embargar de la más grande melancolía. Tal era su sentimiento que sus suspiros, y la gran ternura de sus súplicas, acabaron por arrancar de sus pósticos ojos azules el tesoro de unas lágrimas, puras como su alma.

Luego fueron versos, versos hermosos, lo que nos recitó.

Por completo varió entonces de actitud, de ademanes, de mímica. Seccionó sus ojos y a sus labios se asomó una sonrisa picaronesca, pasando de la tristeza a la más franca alegría.

Merceditas Foronda, al igual, aún más que una artista consumada, nos hizo gozar y sufrir en el intervalo de unos minutos.

Su alma, su alma grande, que no me explico como puede contener un cuerpo de graciosa muñeca, como el suyo, nos elevaron tanto que por unos momentos llegamos a olvidar la hiel y vinagre con que continuamente la humanidad se complace en amargarnos la vida.

Atilano Santos.

### VIROCACAO

Es un alimento ideal con sabor delicioso fácilmente asimilable. Se puede tomar con leche fría o caliente, con agua o seco.

No es una medicina sino el más poderoso alimento reconstituyente. Se asimila sin fatigar los órganos digestivos. Pídanse hojas con más detalles y el VIROCACAO en la droguería del señor Espinosa, Plaza de la Constitución. Santa Cruz de Tenerife.

### Ecos de Sociedad

Fallecimiento.—En Las Palmas ha dejado de existir el Arcediano de aquella Basílica, muy ilustre señor don Bernardo Cabrera Marrero, persona que gozaba de generales simpatías.

D. E. P.—En esta Capital ha subido al cielo el niño José González Tovar, a cuyos familiares acompañamos en su justo dolor.

De paso.—Se encuentra entre nosotros el letrado palmero don Alonso Pérez Diaz.

Enhorabuena.—Muy sincera se la enviamos a la Directora y Profesora de la Escuela Normal de Maestras, de la vecina ciudad, doña Elpidia Rodríguez y doña Rosario Gomez, por el apaspa que han alcanzado en su carrera.

Viajero.—En el vapor «Reina Victoria», que salió al mediodía de ayer para la Península, hizo viaje el culto joven D. Manuel Pisaca.

Desde hace tiempo ha venido compartiendo nuestra labor periodística este querido compañero, cuyos numerosos artículos juiciosos, publicados últimamente con el pseudónimo de «Mirtopino», recordarán con gusto nuestros lectores.

Al desearle un feliz viaje al que fué copartícipe de nuestra labor de Redacción, hacemos votos por la realidad de los propósitos que le llevan a la Capital de España.

En viaje de negocios, ha embarcado para la Península y el Extranjero, el Comerciante de esta plaza don Pedro Cutilas. Le deseamos feliz viaje.

## La huelga de tranviarios

En contra de lo que llegamos a creer, pues esperábamos la solución del conflicto, ayer no circularon los tranvías por haberse declarado en huelga los empleados de la Compañía, a los que no se han concedido las mejoras económicas que tenían solicitadas.

Con tal motivo muchas personas de las que por necesidad vienen diariamente a esta Capital, se vieron en el trance de hacer el recorrido a pie, aunque también han sido numerosas las que han optado por los autos y coches.

Las protestas, como es natural, han menudeado, esperándose por todos que el conflicto no se prolongue, pues los perjuicios que con ello se irrogan al público son considerables.

Desde luego las peticiones de los tranviarios, según nuestros informes, caen dentro del marco de lo justo, máxime si se tiene en cuenta la actual carestía de la vida.

El Director de la Compañía señor Rensonnnet estuvo ayer hablando con el Sr. Gobernador civil, a quien dió cuenta del planteamiento de la huelga y de las dificultades con que tropieza la Compañía para aumentar los jornales en la cuantía que piden los empleados.

El señor Rensonnnet ha telegrafiado de nuevo al Consejo de administración de la Compañía de Bruselas, dándole cuenta de la declaración de la huelga por parte de los empleados del tranvía en que el aumento consista en 1'50 pesetas sobre el jornal que hoy disfrutan.

Ayer se reunió la Junta local de Reformas Sociales, ocupándose de este conflicto, según informamos en otro lugar de este número.

Los huelguistas se reunieron ayer desechando el ofrecimiento que hacía una respetable persona de esta localidad, consistente en abonar a la Compañía la cantidad de 133 pesetas que representa durante siete días la diferencia entre lo que piden los tranviarios y lo que se halla dispuesta a conceder la Compañía, en cuyo periodo de tiempo podrán desarrollarse las negociaciones que se hacen para solucionar la huelga.

De modo que hasta que no se reciban noticias del Consejo de Bruselas no se sabe qué rumbo tomará este conflicto, que supone la paralización del servicio de tranvías, tan importante para nuestras relaciones con el norte de la isla.

En Agosto trilla hasta el perezoso  
Semillas selectas  
**CASA VARELA**  
Desde la Laguna.

## LAS FIESTAS DEL CRISTO

Han quedado satisfactoriamente resueltas las dificultades que obligaron al Presidente de la Comisión de festejos a presentar la renuncia de dicho cargo, trabajándose actualmente al objeto de que las fiestas resulten tanto o más brillantes que las celebradas en años anteriores.

El comercio se halla decidido a prestar su importante apoyo pecuniario, asegurándonos que son varios los comerciantes que se han suscripto con cantidades respetables.

### El concurso de aviación

Se nos informa que con gran entusiasmo se trabaja al objeto de que vengán a las fiestas dos afamados aviadores, a los que en tal sentido nos aseguran que ya se les ha telegrafiado.

Este número será, seguramente, el que más forasteros ha de traer a las fiestas.

Es grande el entusiasmo porque llegue a ser un hecho tan laudable iniciativa.

### La fiesta de Atlante

Sabemos también que el «Ateneo» trabaja incansablemente en la organización de la magna fiesta de «Atlante», que se celebrará la noche del 12 del próximo mes de Septiembre en el Teatro Leal.

Magnetos y buías «BOSCH» alemanas legítimas el mejor artículo conocido hasta el día en este ramo así como accesorios y piezas de repuesto para los mismos.

Depositorio exclusivo para las Islas Canarias León Wallach—Triana, 33 Las Palmas. Agente en Tenerife Honorio Ariza—Viera y Olavijo 7 y 9.

## NIMIEDADES

Según nos dicen los telegramas, el sindicalista Pestaña ha regresado de su viaje de «recreo» a Rusia.

El hombre, que salió de España bolchevique, viene escandalizado y más manso que un cordero.

Los procedimientos rusos no le han convencido.

«Creía, acaso, el conocido sindicalista que lo que en Rusia se «repartía» eran tortitas y pan pintado?»

Muchas personas bajaron ayer a esta Capital, desde La Laguna, en el «tranvía de las dos», habiendo hecho el viaje sin ocurrirles el menor incidente.

E de regreso no se han atrevido a efectuarlo ni aún en el de las «cuatro».

«La falta de costumbre!»

Leamos: El señor Ruano ha manifestado que el lunes quedará resuelta la cuestión política.

Eso se llama prontitud. En cambio, el señor Dato ha ofrecido solucionar la de la subvención y si hasta la fecha hemos subsistido ha sido de... casualidad.

«¿Los tranviarios en huelga? «E» hueg. los tranviarios? «¡Ah, sí! Un g emio de Canarias en litigio con un beiga.

Así, es claro como el sol, que no se entenderán, pues si piden en español les negarán en francés.

Y si ellos piden aumento y no sé qué cosas más, la Dirección al momento contesta: Ne comprend pas.

### «FOTOGEN»

Para quitar las manchas, es muy superior a las esencias y tantos otros productos empleados hasta el día.

«The Fotogen» permite a las señoras y caballeros limpiar por sí mismo en 5 minutos, las suciedades en los guantes, manchas en cintas, corbatas y cualquier prenda de vestir sea de lana, seda o terciopelo.

Unico depositario para las Canarias, Asensio Ayala, Droguería, calle de Alfonso XIII núm. 7.

## VIDA ARTISTICA

### El baritone de la Torre

De regreso de su viaje a Cuba ha llegado a Las Palmas el aplaudido baritone don Nestor de la Torre.

El señor de la Torre viene gratamente impresionado de su breve tournee artística, y tiene el decidido propósito de marchar en el próximo mes de Octubre a dicha isla, donde fijará su residencia.

Sabemos que le ha hecho magníficas proposiciones en Norte-América una importante fabrica de discos, para impresionar discos con canciones españolas y cantos regionales; y que esto, unido a otros proyectos artísticos que piensa desarrollar en la isla de Cuba, le hace decidir a emprender viaje en la fecha indicada.

### Un artista notable

Leemos en un periódico de Las Palmas: «Se encuentra entre nosotros, hace ya algunos meses, un artista notable: el tenor Ardeó, priente por parte de su esposa, del famoso compositor R. Wagner.

Este artista, de paso por Las Palmas, iba a la Argentina contratado para actuar en el teatro Colón, pero la enfermedad de su señora e hijo, (el cual falleció en dicha ciudad), ha sido la causa de que el señor Ardeó no pudiese continuar su viaje.

Se trata, según nos informan, de un tenor dramático de gran valía. Últimamente, en Europa, el señor Ardeó ha obtenido ruidosos éxitos interpretando las difíciles óperas Wagnerianas, cuyo género domina y crea. Hemos oído decir que es el mejor intérprete de «Tristán e Isolda», haciendo del personaje Tristán una admirable creación ensalzada por la más escrupulosa crítica.

El señor Ardeó, abrumado por la degradación del fallecimiento de su hijo y contrariado por la enfermedad de su señora, ha querido conservar el más completo incógnito: pero la curiosidad de las gentes ha podido más que la modestia del artista.

Lamentamos de veras que el estado de ánimo porque atraviesa en nuestra tierra el señor Ardeó, prive a nuestro público de la rara ocasión de poder oír al excelente artista.

## Junta de Reformas Sociales

### Sesión de ayer

Bajo la presidencia del alcalde señor Vandewalle y con la asistencia de los vocales señores Sansón y Pons, Medina Arny, Padrón y Marichal, se reunió ayer tarde la Junta Local de Reformas Sociales, adoptando los acuerdos siguientes:

### La huelga de tranviarios

Después de aprobarse el acta de la sesión anterior, se dió lectura a la comunicación enviada por el Gremio de Tranvías de Tenerife, acompañando copia de las peticiones que sobre aumento de sueldo han solicitado del señor Director de la Sociedad Anónima de Tranvías eléctricos de Tenerife, acordó dar facultad al señor alcalde para que se entrocistase con dicho señor a fin de solucionar el conflicto surgido con motivo de la huelga declarada desde ayer, proponiendo como uno de los medios el que se recojan 19 pesetas que representan las 19 pesetas diarias de aumento solicitado por el expresado Gremio de tranviarios.

### Comerciantes multados

Se acordó imponer multas de cinco y quince pesetas a varios comerciantes que han infringido las disposiciones de esta Junta sobre el cierre de establecimientos de comerciables.

### La jornada mercantil

De conformidad con una instancia presentada a la Junta se acordó hacer presente a los jefes de establecimientos mercantiles, Casas de banca y escritorios comerciales el derecho que tienen los tenedores de libros y empleados de escritorio a la jornada máxima legal de las ocho horas, advirtiéndoles al propio tiempo que de infringir la ley se les impondrá el correctivo reglamentario.

### No ha lugar

Por último se acordó no acceder a lo solicitado por un dueño de barbería respecto a que se levanten las multas que se le han impuesto por tener abierto su establecimiento con infracción de los acuerdos de la Junta, los días 6 y 13 del mes de Junio último.

## TURBA

En la primera quincena de Septiembre se espera un cargamento de turba, de procedencia alemana. Para informes sobre precios etc dirigirse a Jacob Ahlers, Marina 31.

## Información local

Hoy, de 3 a 6 de la tarde, serán satisfechos los haberes del presente mes al personal de generales, jefes y oficiales que los cobra por las nóminas a cargo del oficial 2.º habilitado, don Juan María González.

El notable artista D. Guzmán Compañ se encuentra actualmente ocupado en la confección de un trabajo de modelado y vaciado que seguramente ha de llamar la atención por tratarse de la reproducción de un proyecto que el público ha acogido con verdadero entusiasmo.

Reciba por anticipado el Sr. Compañ nuestros enhorabuena y sirvanle estas líneas de anuncio en su noble empresa.

Ayer tarde se produjo una falsa alarma por creerse que de la casa núm. 4 de la Plaza de la Iglesia, de donde se escapaba gran cantidad de humo, se había iniciado un incendio. Sepdo observar que el supuesto humo era el vapor de agua precedente de la Fábrica Eléctrica que sale del retrete de la casa, a consecuencia de algún escape subterráneo de la tubería del agua de la Eléctrica.

Por el señor Gobernador civil se ha ordenado al vecino del Valle Luis D. Victor González, que destruya el muro que ha construido en el cauce del barranco de Tahodio para desviar las aguas sobre las propiedades próximas, imponiéndole a la vez la multa de 300 pesetas por reincidir por tercera vez en dicha falta.

El alcalde de Puerto Cabras ha comunicado a su colega de esta Capital que aquel Ayuntamiento se ha adherido a los acuerdos adoptados sobre la cuestión de las comunicaciones marítimas, haciéndole presente al propio tiempo su deseo de que los vapores que hagan escala en Arrecife la hagan también en Puerto de Cabras.

SE ALQUILA una casa buena en la calle de la Carrera núm. 54. Para informes en la misma.

# Nuestra información

## FOR CABLE

Los restos de Moya  
Madrid, 20-19'30.

El segundo expreso que ha llegado de San Sebastián ha traído el cadáver del notable periodista D. Miguel Moya, el que ha venido acompañado de sus hijos políticos y del gerente de la Editorial.

En la estación esperaban su llegada las redacciones de los periódicos "El Liberal" y "El Herald", una comisión de la directiva de la Asociación de la Prensa y numerosos periodistas y amigos del finado.

La comitiva se dirigió a la casa que ocupa "El Liberal", en cuyo salón de actos se estableció la capilla ardiente.

Ha sido muy numeroso el público que ha desfilado ante el cadáver.

## Sobre el regreso de Dato

El subsecretario de la Presidencia ha manifestado al mediodía que creía que hasta mañana no llegaría a esta Corte el Presidente del Consejo señor Dato.

## Probable solución de la crisis

Preguntado si el martes estaría resuelta la crisis, contestó que era muy probable.

## No hay noticias

En el Ministerio de la Gobernación no le han sido facilitadas hoy noticias a la prensa.

## Huelga resuelta

De Córdoba dan cuenta de que ha quedado resuelta la huelga de los obreros agrarios de Montilla, la que carecía de ambiente.

## Obtienen mejoras

Los obreros del sindicato católico han obtenido algunas mejoras económicas.

## Sensible desgracia

Dicen de Montalban que en ocasión en que se encontraba jugando con una escopeta el niño Basael Castellano, tuvo la desgracia de que se le disparara, matándose.

## CAMBIOS

Libras	23'36
Francos	46'95
Marcos	13'05

# SUCESOS

## Una niñada

Guía de Isora.—En el pago de Chique de este pueblo, el muchacho José Salazar Dalgado, de 18 años de edad, dió un empujón a su convecina Concepción Gómez Dalgado, de 62 años, que tiene algo perturbadas las facultades mentales, haciéndola caer de una altura de unos tres metros.

La infeliz mujer, a consecuencia de la caída, sufrió una fuerte contusión en el tercio superior del antebrazo derecho, con posible fractura.

## Los montes se queman

Icod.—Sobre las doce horas del 13 del actual se declaró un incendio en el monte público denominado «Pinar de Icod», habiéndose sido pasto de las llamas unas 218 hectáreas de terreno. El fuego recorrió los sitios denominados Hoya del Chiquero, Peña de San Juan Rodríguez, Llano de la Cebada, Calderón, Cruz de la vieja, Hoya de Benjamina, San Miguel, Charco de Andrés, Asomada alta y Taboana, calculándose las pérdidas en 180 pesetas y los daños causados al monte en 200.

Después de grandes esfuerzos consiguiendo sofocarse el incendio, que se supuso casual, a las 15 horas del día 16.

Santa Cruz de la Palma.—19 16'20. —Delegado Gobierno a Gobernador civil:

El alcalde de Barlovento me participa por teléfono que habiéndose producido un incendio al parecer en el monte de la jurisdicción de San Andrés y Saucos, propagándose al de su pueblo, sin que aún se haya podido localizar a pesar de los medios puestos en práctica a este fin, inmediatamente le he comunicado a la oficina de Montes de esta isla a los efectos que procedan.

Lo comunico a V. E. a los efectos que estime oportunos.

## Incendio de un taller de pirotecnia. Niño que perece carbonizado.

Puerto de la Cruz.—20 18'30.—Alcalde del Puerto de la Cruz a Gobernador civil:

«Tengo el sentimiento de comunicar a V. E. que a las 18 horas de ayer se declaró un violento incendio en el taller de pirotecnia de la propiedad de don Pedro Pacheco Dalgado, en el que pereció el niño de 8 años Braulio Reyes Curbelo, siendo extraído de los escombros carbonizado.

Se calculan las pérdidas en 10.000 pesetas. Dicho taller de pirotecnia no se hallaba asegurado. Juzgado en tienda en el asunto.»

## Iglesia incendiada. Grandes pérdidas.

Terror (Gran Canaria).—Ampliando las noticias sobre el incendio ocurrido en la iglesia parroquial del pueblo de Terror, supúnesse que el fuego lo produjera alguna chispa despreñida de

algún cirio o bien al caerse alguna vela, debido al fuerte viento que reinaba.

Cuando fué notado el incendio no había nadie en el templo. Como todo el maderame era de tea y soplaban violento ven labal no pudo salvarse nada, convirtiéndose en pavas todo el edificio y cuantos objetos había en su interior.

Las pérdidas son muy importantes. Según manifestaciones de los vecinos oscilan de 200 a 400 mil pesetas por su Parroquia muy rica en imágenes, algunas de mucha monta, vestuarios, alhajas, ornamentos, etc.

La iglesia no estaba asegurada.

# NOTICIAS

El éxito de los cultivos depende en la generalidad de los casos de la calidad y cambio de Semillas.

La semilla de tomates cosechados en Tejina y Valle Guerra transportada a la región sur de esta isla y a las demás del archipiélago ha dado muy buenos resultados.

A precio módico se vende esta semilla escogida de tomate selecto en Santa Cruz de Tenerife, escritorio de don Maximiliano Díaz Navarro. La gura, Carrera 49, Bazar y Orotava es establecimiento de Tejidos, Iglesia 10.

A no mucha distancia de la tuberculosis hállase la niña que en la primavera de su juventud está pálida, ojeras, inapetente, débil, sin ilusiones, siempre cansada a la menor fatiga; aquella que la tós la abga y ve agotada su lozanía por desarreglos frecuentes, solo normalizados por un tónico, que al regularizar las funciones del organismo, devolverá a sus mejillas el color sonrosado de antes y la actividad y la alegría de que disfrutó. El remedio es fácil y para conseguirlo basta el uso de dos frascos de Hipofosfitos Salud, que cuenta ya 30 años de existencia y está aprobado por a Real Academia de Medicina. Recházese el frasco si en la etiqueta exterior no se lee con tinta roja, Hipofosfitos Salud, pues con frecuencia y por mayor lucro en la venta se ofrecen similares.

Llega la hora de amozorar o de comer: ha tenido V. contrariedades de negocios o asuntos particulares y está inapetente: Cuando le ocurra esto tómese una copa de Manzanilla CONCHITA, y al poco rato podrá comer con apetito.

Se vende la casa calle de San Miguel número 14, darán razón San Francisco 38.

Automóviles Llobet. Teléfono número 109.

Se alquila Almacén Depósito grande y de comodidades en la calle San Francisco número 19. Darán razón en el escritorio calle Alfonso XIII número 19 o su dueño en la calle Doctor Allart número 26.

Se vende una finca situada en esta jurisdicción con estanques y arroyos, propia para plantaneras, darán razón, Teobaldo Power número 10 (antes Pilar).

Se vende una casa de planta alta situada en la calle de Ferrer.

Darán razón en la Librería y Tipografía Católica.

Automóvil «HANSA LLOYD» de 1296 caballos, una de las mejores marcas alemanas.

Se ofrece uno para 6 pasajeros, en muy buen estado de conservación. Para informes dirigirse a Garage, Llobet (Santa Cruz de Tenerife).

Se vende la casa calle San Francisco número 79 esquina a la calle San Martín y el almacén calle San Francisco número 65 piso de cemento que da a la calle San Juan Bautista darán razón Castillo número 5.

Se alquilan dos habitaciones para caballero en la calle de Serrano número 62. Informarán en la misma casa.

## Suceso extraordinario

# Sinalco

en Sta. Cruz de Tenerife

## Banco Vitalicio de España

Compañía Anónima de Seguros  
Capital Social. Ptas. 15.000.000,00  
Capital desembolsado. 3.750.000,00  
Reservas en 31 diciembre de 1918 comprendidos los reasegurados. 45.274.078'96  
Pagado a los asegurados hasta 31 diciembre de 1918. 34.915'551'27

Esta Sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediata o diferida y compra de usufructos y nudas propiedades.

Representaciones en toda España.  
Domicilio social: Rambla Cataluña, 18 y Cortes, 603.—Barcelona.

Delegado en Santa Cruz de Tenerife Viuda e hijos de Juan La-Roche.

Para informes dirigirse al Inspector Emilio Mandillo.—Alfonso-XIII 82.

## Corsés elegantísimos

para la presente temporada de verano los confecciona a medida la corsetería «F. Prats» Imeldo Serís 41 (A)

## Interesa a los exportadores

Se vende mediante contrato la fruta de 100 o más fanegadas de platanera en buena producción de fincas situadas en distintos puntos del Valle de Orotava, y pertenecientes a varios propietarios, pudiendo dirigirse para informes a D. Manuel Cruz Ledesma, en la Orotava.

## Compañía Arrendataria de Tabacos

Representación en Canarias  
Aviso a los Propietarios  
Se desea una casa o dos próximas con capacidad suficiente para oficinas y vivienda. Para informes dirigirse a la Compañía Arrendataria de Tabacos, Valentín Sanz, núm. 7, todos los días laborables de 9 a 1.

## CLINICA OPERATORIA del Doctor A. Capote Rodríguez

Ex ayudante de las Clínicas de Niños de Doctor Fernández-Irujo.  
Ex-interno por oposición de los Hospitales de la Beneficencia Provincia de Madrid.  
Ex-interno de las Clínicas de Operaciones de la Facultad de Medicina de Madrid.  
Medicina y Cirujía general  
Cura radical de hernias, apendicitis, operaciones del estómago, intestinos, tumores de matriz, quistes del ovario, etc. etc.  
Especialidad en las enfermedades de los niños y del aparato digestivo.  
Neo Salvarsan legítimo, 606 alemán  
Consultas de 11 a 1 y de 3 a 5  
Visitas a domicilio. Asistencia a par tos  
Paza de Santo Domingo núm. 11  
Teléfono 293

## AVISO

Se ruega a todas aquellas personas a quienes interese la entrega de documentos que se encuentran en la Notaría del difunto don Rafael Calzadilla, se presenten a recogerlos en las oficinas de la misma, José Murphy 2, dos de esta fecha hasta el 31 del mes actual, todos los días laborables de tres a cinco de la tarde.  
Santa Cruz de Tenerife 15 de Agosto de 1920.

## BLAS GONZÁLEZ

SASTRE  
San Francisco núm. 4  
Se necesita un aprendiz que tenga más de 17 años de edad.

## Colegio de San Ildefonso

(San Vicente Ferrer 63 y 65)  
A cargo de los Hermanos de las Escuelas cristianas (Incorporado al Instituto y Teorico de Canarias)  
El 1.º de Octubre darán comienzo las clases de Bachillerato, comerciales y primeras enseñanzas.  
Hasta el 15 de Octubre está abierta la matrícula para alumnos de Enseñanza Colegial de Bachillerato.  
Se admiten alumnos internos, medios internos y externos.  
Durante las vacaciones se darán clases del 15 de Agosto al 30 de Septiembre.  
Para informes su Director

## Sal de Santa Pola

Se vende un cargamento de más de 1.400 toneladas de sal actualmente abordo del velero «John Davie» anclado en este puerto.  
Los gastos de descarga, los impuestos y arbitrios etc. etc. serán por cuenta de los compradores.  
Para más informes dirigirse a los Sres. Hamilton y Compañía, Agentes del Lloyd ingles, en esta plaza.  
Santa Cruz de Tenerife 10 de Agosto de 1920.

## La Bota de París

de Joaquín Cola Sabater



Gran almacén y taller de calzados fino y de todas clases

Visite V. si desea comprar calzado esta importante casa y encontrará donde elegir tanto en calzado de fuera, como hecho en su gran taller.

## Precios módicos

Calle de San Francisco 12 frente la Iglesia

## "CEREZUMIL" Fernández

Alimento completo vegetariano a base de cereales y leguminosos

Especial para niños, ancianos, enfermos del estómago y convalescentes.  
Insustituible como alimento en los casos de intolerancia gástrica y afecciones intestinales.  
Fernández & Canivell y C.ª—Montilla

## Luis Fraga García

Médico Cirujano  
Medicina interna.—Enfermedades de la piel, sífilíticas y oncosas  
Asistencia a partos  
Inyecciones de neo salvarsan (914) y salvarsan sódica (1206) último invento alemán de la serie de Ehrlich emplead con preferencia en las clínicas extranjeras.  
Horas de consulta de 11 a 1 y de 3 a 5  
Tratamientos a horas convenientes  
San Juan Bautista, 17  
Teléfono, 541

# SULFATO DE AMONIACO

NITRATO DE SOSA  
NITRATO DE POTASA  
SUPERFOSFATO DE CAL  
Sulfato de potasa  
Superfosfato de hueso  
Sulfato de hierro  
Sangre seca molida  
Azufre sublimado  
Cementos marcas acreditadas  
Siempre existencia en almacén.—Precios ventajosos  
Dámaso García López.—Santa Cruz de Tenerife



Hamburg-Sudamerikanische Dampfschiffahrts Gesellschaft

El vapor alemán  
UNDINE  
se espera en este puerto el 26 de Agosto con destino a

Hamburgo  
Tiene buco para frutos bajo y su bre cubierta.  
Para más informes dirigirse a su consignatario  
Jacob Ahlers, Marina 31.

## Bollería

Presenta al público, en sus escaparatos la «Horchatería la Valenciana», calle Cruz Verde núm. 15:  
Las renombradas ensaladas mallorquinas y bollos vares deayunos. Cuartos menorchines para helados y chocolates. Sequillos y bizcochos de varias clases. Tortelles, catalanes. Isteños. Espumosos. Crospells. Pestosos Bismarks de Crema. Pudín-Gato. Biscochos de la reina. Alfonsinos y Prusianos de Chantilly. Centros de mesa. Esponjados. Rusos.  
También se encontrará un gran surtido en repostería, frutas y jaleas  
Se admiten encargos para bodas, bautizos y toda clase de refrescos.

## Plisado económico

En el taller de la calle de Igualdad núm. 3, se hacen con todo esmero y delicadeza esta clase de trabajos, al módico precio de dos pesetas vara.  
Se admiten encargos en San Francisco 40.

## AU PETIT PARIS

Las últimas novedades para Señoras y Señoritas

Tengo el gusto de participar a mi distinguida clientela y al público en general que debido al gran número de sombreros que se reciben constantemente. (Se venden los existentes de la presente temporada a un 20.00 más varato de su precio) y al mismo tiempo se les participa que en los primeros días de la próxima semana llegarán otros modelos de París para la temporada de verano. Teles de seda fuller última moda, telas de fantasía y una infinidad de adornos para trajes y sombreros todopóstimas novedades.

También se encuentra en el surtido de mi casa el tan afamado Mistura para el pelo sin Rival Imperio inventada y preparada por el científico J. Robott completamente inofensivo siendo el único que devuelve su primitivo color al pelo.

## Raymund Rieu

Pérez Galés número 5.

Preparación para telefonistas  
MARINA 71.

LA BELLEZA  
GRAN FABRICA DE TABACOS  
ESTILO HABANA  
Lo mejor que se fuma. Valentín Sanz 6 (antes Norte).

## La Funeraria

Calle de Imeldo Serís 108.—Teléfono N.º 36  
Esta antigua y acreditada casa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio completo de carrozas blancas desde la más lujosa hasta la más modesta.  
Como siempre esta casa continúa sirviendo en todo lo relacionado con la misma avisando solo por teléfono.

## Academia Especial de Correos

DIRECTOR  
Don José Antonio de Junco. Oficial del Cuerpo

Con la cooperación del Profesorado técnico y especial.  
Cuenta con amplios salones aulas y toda clase de material apropiado para la parte práctica.

De esta Academia han concurrido al examen previo, en las actuales oposiciones, cien alumnos, todos los cuales han sido aprobados.  
Para matrícula, informes etc. en la calle de Santa Rita número 44 (Barrio Hoteles) de 2 a 7.

## Cerveza alemana

de varias marcas  
Agua mineral alemana  
«Rhenser»  
en cajas de 100 botellas cju de 55 a 65 pesetas la caja.

## Pintura patente

Rahjens Compositión  
marca «La mano encarnada» en latas de 12 kilos para barcos.  
Depósito: Jacob Ahlers Marina 31

## Anuncio

Se vende una finca de quince fanegadas en el Valle de Santiago.  
Otra finca en el Ramal de Orotava, con casa grande de dos pisos y otra para medianeros.  
Un terreno en San Miguel, Orotava un Plano. Darán razón en Orotava Tomás Pérez 20

# Cadbury's Chocolates

Bombones Cacaos  
Variado y selecto surtido.

Droguería Espinosa  
Plaza de la Constitución

## Silvito y Alonso

FABRICA DE HIELO—CÁMARAS FRIGORIFICAS  
CERVEZAS  
Calle Regla núm. 2—Teléfono, 93  
Gran servicio permanente para suministrar a los vapores en el mismo momento que hagan sus peticiones, todas las cantidades de Hielo que necesiten.  
Diñonemos siempre de importa te número de toneladas de Hielo en Depósitos frigoríficos

## AVES CONGELADAS

Desde el 30 de Abril están a la venta gallinas, patos, perdices, gallinas ortegas y faisanes que procedentes de Londres se recibieron en el vapor «Garth Castle».

Dirijirse al local de la Fábrica, Regla 2

Para comprar con toda confianza

# Automóviles--Autocamiones--Tractores

DIRIGIRSE A LA

## FRANCO-IBERICA, S. A.

Oficinas: Rambla de Cataluña, 61 y Aragón, 262

Garage: Estenza, 90 y 92. Barcelona.

Stock de neumáticos NACIONAL

## Casa de Salud Médico - Quirúrgica del Doctor Costa

Calle de Viera y Clavijo, número 62.—Teléfono, 491

Esta Casa de Salud, montada con todos los adelantos modernos y con verdadero «Confort», posee instalaciones completas y perfectas de medicina física (baños de vapor, masaje, Rayos X, electricidad en todas sus formas, estática, galvánica, faradica-alta tensión), baños de luz eléctrica generales y locales, aire caliente, tratamiento eléctrico a la obesidad, etc.) y un departamento modelo para cirugía actualmente mejorado con los más recientes descubrimientos.  
Hay un servicio completo de enfermeras técnicas nacionales y extranjeras, que aseguran el perfecto e inteligente cuidado de los enfermos y todos los elementos necesarios para hacer curas de régimen y cocinas dietéticas.  
No se admiten personas que padezcan enfermedades mentales ni infecto contagiosas.  
Horas de consulta: todos los días no festivos a las 2 y media de la tarde Consultas especiales, previo aviso, a la hora de antemano señalada. Inyecciones intravenosas del Salvarsan, por un nuevo procedimiento.

# DAIMLER MOTOREN GESELLSCHAFT

AUTO CAMIONES COCHES DE LUJO

de 3 a 3 1/2 toneladas de carga. El precio de estos camiones de los cuales trabajan ya dos en Tenerife es actualmente Plas. 25 000

de 16/45 H.P.  
Los automóviles «MERCEDES» son los más ELÉGANTES del mundo.

puesto en Tenerife.  
Se fabrican con carrosería para transporte de frutos.  
Son los más MODERNOS y los más SOLIDOS.

Para más informes dirijirse a Jacob Ahlers, Marina 31

TALLER ESPECIAL PARA REPARACIONES

# BACALAO

IMPERIAL.—Cajas de 22 kilos netos.  
ESTANDARTE.—Cajas de 20 y 50 kilos netos.  
DE VENTA, AL POR MAYOR:

## Manuel F. Feria

Valentín Sanz, 1 y 3

## Casino de La Laguna

CONCURSO

Esta Sociedad anuncia un concurso para la realización de las obras que proyecta en su edificio de la calle del Obispo Rey Redondo, de esta Ciudad.  
Queda abierto un plazo, que expira el próximo día 30 a las cuatro de la tarde, para que los señores que deseen ejecutar las obras puedan presentar libremente ofertas sin sujeción a tipo ni cantidad alguna, sobre la base de los planos, presupuestos y pliegos de condiciones que se hallan en la Secretaría de dicho Casino.

Las proposiciones serán dirigidas en pliego cerrado al señor Presidente de la Sociedad, quedando esta en libertad de aceptarlas o rechazarlas, según estime sean o no admisibles.  
La Laguna 16 de Agosto de 1920.—El Secretario, J. Zamorano.

## OPTICO ALFONSO 13 NUM. 9

Raymond Rieu, tiene el gusto de participar a su numerosa y distinguida clientela, que acaba de recibir una colección completa de cristales «Lumier», el más recomendado por los oculistas de más fama, y entre ellos los célebres H. Daumoy; Charles Abadie y Regne de París.

Esta casa que no ha omitido gastos para dotar su sección de Óptica de todos los adelantos modernos, puede ofrecer al público, una garantía completa, tanto en la elección de cristales como en la ejecución de las recetas, enviadas por los señores médicos.

Existencia de monturas elegantísimas en oro, celuloide y níquel de todas formas y tamaños.  
Reparación de gemelos prismáticos y toda clase de aparatos ópticos.

## EN TACORONTE RESTAU ANT EL CORREO

Antonio Dorta pone en conocimiento de público que desde hoy se sirven en esta casa comidas a todas horas. También se sirven los mejores vinos del país.